

Accueillir dans la cathédrale

Claude WATTEEL

Responsable du groupe Accueil des Amis de la cathédrale.

Avant tout, rappelons qu'une cathédrale est d'abord un espace spirituel, un lieu de rassemblement des chrétiens. C'était la volonté de ceux qui l'ont bâtie, il y a 800 ans. C'est encore la volonté de son propriétaire, l'État, qui affecte l'édifice au culte catholique.

Mais notre cathédrale n'est pas seulement, dans une ville de bruit et de mouvement, un espace de prière et de recueillement. Ce qui étonne d'ailleurs quelques visiteurs : « *Ah bon, il y a encore des messes ici ?* », entendons-nous parfois quand nous accompagnons certains touristes peu informés de ce qui se passe habituellement dans une église... Pour nombre de visiteurs, la cathédrale est surtout un espace culturel, une prouesse architecturale rassemblant de multiples œuvres d'art qu'ils admirent sans toujours les comprendre.

Or, c'est justement à nous qu'il revient d'informer ceux qui viennent à notre rencontre, qu'ils soient proches de l'Église ou éloignés d'elle. Il y a des dizaines d'années, l'abbé Claude Soullez, alors recteur de la cathédrale, rêvait que celle-ci « *ressemble à une maison, une maison habitée, une maison accueillante, plus qu'à un hall de gare ou un musée* ». Il lançait alors un appel pour organiser une permanence d'accueil. « *Je rêve, écrivait-il, de permanents qui répondraient aux questions que ne manquent pas de poser les visiteurs dès qu'ils trouvent quelqu'un de disponible pour partager leur recherche ou leur admiration* ».

L'abbé Soullez a été entendu : des volontaires se sont manifestés pour organiser l'accueil, sans grands moyens au départ. Certains d'entre eux se rappellent encore que les dépliants proposés aux visiteurs ont été longtemps stockés dans la chaire ! Mais la foi déplace les montagnes, la persévérance et la débrouillardise viennent à bout des obstacles et, petit à petit, les choses se mettent en place.

Cette organisation fonctionne toujours. Le groupe Accueil des Amis de la cathédrale tient des permanences pendant les vacances de printemps et pendant tout l'été, de la fin juin à la mi-septembre. À la table d'accueil repérable à sa belle nappe bleue, les permanents proposent aux visiteurs des dépliants (en treize langues !). Ils les orientent, répondent à leurs questions, renseignent sur les diverses expositions qui parsèment la cathédrale. Les questions sont diverses, parfois inattendues, mais les permanents disposent de documents qui permettent de satisfaire la curiosité et dans certains cas la vraie soif de comprendre ce monde qu'est la cathédrale.

Il faut aussi savoir que notre groupe, prenant le relais du regretté Jean Macrez, assure la visite des stalles. Tous les mardis, mercredis, jeudis et vendredis, la grille sud du chœur s'ouvre à 15 heures pour la découverte de ce joyau. Les visiteurs sont émerveillés. Certes, beaucoup ignorent tout des chanoines qui ont financé la réalisation des stalles, mais tous sont fascinés par la sublime beauté de l'ensemble, la délicatesse des sculptures, le savoir-faire des « entailleurs d'images » pour la plupart inconnus. Je me rappelle les larmes aux yeux d'un visiteur sculpteur sur bois : « *Vous n'imaginez pas, me disait-il, ce que ça représente comme travail !* ». Il avait raison : faute de compétences techniques, je ne pouvais deviner ce que lui-même percevait, mais son émotion était éloquente !

Permettez-moi de rêver à mon tour, en tant que responsable du groupe Accueil. Je rêve d'amis de la cathédrale qui deviendraient des membres actifs, au service des visiteurs, **dans la cathédrale**. Nous avons besoin de renforcer notre effectif, notamment pour nos permanences. Ne dites pas : « *Je ne saurai pas le faire, je manque de connaissances* ». Il n'est pas si difficile d'être accueillant. Quant à la compétence, elle s'acquiert et, si cela peut vous rassurer, nous ne laissons jamais seul un volontaire qui tient la permanence pour la première fois. Venez donc nous rejoindre, vous ferez des rencontres qui vous étonneront et vous raviront. La cathédrale a besoin de vous ! Laissez vos coordonnées sur notre site. Nous vous contacterons.